



ÉPICÈNE

Association d'intérêt public source d'inclusion

OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE



ÉPICÈNE soutient les objectifs de développement durable

2024

RAPPORT D'ACTIVITÉ

EXERCICE 2024 / 01.07.2023 – 30.06.2024

L'ASSOCIATION EN 2023 – 2024

L'ASSOCIATION

ÉPICÈNE a pour mission de promouvoir l'inclusion des diversités, en particulier celle des personnes trans*, dans tous les domaines de la société. Notre engagement se manifeste à travers la lutte contre les exclusions et les discriminations liées à l'identité de genre et aux autres composantes de la diversité. Nous travaillons également à promouvoir la recherche, le développement, et la mise en œuvre des connaissances médicales et paramédicales pour les personnes trans*. Notre mission inclut le soutien individuel aux personnes trans* et la défense de leurs intérêts, tant au niveau individuel que collectif.

LES MEMBRES

Née de 4 membres fondateurs·x·trices en août 2018, ÉPICÈNE comptait 22 membres cotisants à la fin de son premier exercice en juin 2019 et 180 à fin juin 2024, dont près d'une trentaine de membres allié·x·es, proches ou parents de personnes concernées, voire simplement personnes désireuses de soutenir les activités d'inclusion d'ÉPICÈNE.

LES EMPLOYÉS·X·ES

Naomie Pasic Bondoso, engagée en février 2021, a été la première employée de l'association. En été de cette année-là, elle a commencé sa formation duale en vue de l'obtention de la maturité professionnelle et le certificat d'apprentissage d'employée de commerce. Elle a brillamment obtenu ses diplômes à la fin de notre exercice 2024.

Depuis le mois de juillet, Naomie travaille à 60% en tant que chargée de projets.

En janvier 2024, Camille Gaillard a rejoint notre petite équipe en tant que psychologue en santé sociale, chargée de projets à 80%. Au mois de juin, elle a préféré reprendre partiellement des études afin de se consacrer à la psychologie clinique essentiellement.

Naomie Pasic Bondoso a été rejointe au mois de septembre par Maleïka Bondoso, psychologue en santé sociale, chargée de projets à 60%.

Ainsi, durant notre exercice 2024, l'équivalent temps plein de l'effectif d'ÉPICÈNE a été de 0.6 de juin à décembre 2023 et de 1.4 de janvier à juin. Il est de 1.2 depuis le début du mois de septembre 2024.

LE COMITÉ

Le comité 2024 était constitué d'Akira Aeschlimann (2022)¹, Lynn Bertholet (2018), Me Estelle Marguet (2021), Laura Pillet (2024) et Pascal Messerli (2023).

Après l'assemblée générale 2023, le comité s'est constitué en élisant Lynn Bertholet en tant que présidente, Pascal Messerli comme trésorier et Me Estelle Marguet en tant que secrétaires-juriste.

Les statuts prévoient que le comité doit compter une majorité de personnes trans* ou non binaire et peut compter jusqu'à neuf membre.

Les membres du comité s'engagent tou·x·tes bénévolement sans compter leur temps dans les différentes activités de l'association. Iels se sont réuni·x·es 11 fois en séance durant l'exercice, dont 5 fois en présentiel.

ACTIVITÉS RÉCURRENTES

Groupes de parole – 11 réunions

De juillet 2023 à juin 2024, ÉPICÈNE a organisé 11 groupes de parole, offrant des espaces ouverts d'échange à toute la communauté, personnes membres, ou pas, de l'association. Parmi ceux-ci, nous avons eu le plaisir d'organiser deux groupes à thème, le 2 novembre 2023 avec la participation d'Erin Lederrey présidente de l'Antenne LGBT, et le 29 février 2024 avec la participation de notre présidente Lynn Bertholet, sur le thème de la transidentité dans le milieu professionnel.

Ces rencontres, se tenant en physique et via Zoom, rassemblent, sur l'ensemble des rencontres, environ 40 personnes. Elles sont animées par un·x·e ou deux membres actifs de notre association et se tiennent généralement les derniers jeudis du mois, de 18h00 à 20h00, grâce au soutien du journal "Le Courrier". Ces rendez-vous sont systématiquement relayés sur notre site internet ainsi que nos pages Facebook et Instagram pour une meilleure visibilité.

Trans*apéro

Durant l'exercice 2023, nous avons organisé un événement particulièrement attendu et apprécié: le Trans*Apéro. Cet événement a eu lieu à la QueerCanop, tenue cette année par le Festival de cinéma queer Everybody's Perfect à Genève, le 28 juin 2024, rassemblant au total 25 personnes. Les Trans*Apéros sont bien plus que de simples rencontres : ils incarnent des moments festifs, joyeux

¹ Entre parenthèses figure l'année du premier mandat de deux ans. Selon les statuts en vigueur, un mandat dure deux ans et ne peut être reconduit que 3 fois.

et empreints de convivialité. Ces occasions sont précieuses car elles permettent à chacun de socialiser dans un cadre chaleureux et inclusif. Aucune distinction n'y est faite, qu'elle soit basée sur l'identité de genre, l'orientation sexuelle ou les origines. L'essence même des Trans*Apéros est de célébrer la diversité et de renforcer les liens au sein de notre communauté.

Trans*fondue

Le 9 décembre 2023, notre rendez-vous annuel, la trans*fondue, a brillamment rassemblé 35 participants. L'événement s'est distingué par une ambiance chaleureuse où échanges, convivialité et gourmandise ont été les maîtres-mots.

Soutien individuel – plus de 175 contacts individualisés

La raison même d'ÉPICÈNE est d'accueillir et écouter avec bienveillance des personnes en questionnement d'identité de genre, quel que soit leur âge, leur religion, leur origine ou leur couleur politique.

Ainsi, entre le 1^{er} juillet 2023 et le 30 juin 2024, nous avons reçu 66 appels sur notre ligne téléphonique qui ont débouché sur autant de contacts. Si on ajoute les contacts directs auprès des membres du comité, nous avons répondu à près de 175 demandes de renseignements, parfois par téléphone, mais le plus souvent par rencontre individuelle.

À noter que la plupart de ces rencontres, qui durent entre 1h et 2h en moyenne, génèrent un suivi par courriel ou téléphone, voire de nouveaux rendez-vous.

SERVICE JURIDIQUE

Notre équipe de conseil juridique est composée de Me Estelle Lang, avocate à Lausanne, qui rédige actuellement une thèse sur la protection internationale des droits de personnes trans*, et Me Estelle Marguet, avocate associée à l'étude SF5 à Lausanne. Me Marguet s'occupe principalement de fournir des conseils et de prendre en charge des procédures en droit des assurances, alors que Me Lang s'occupe principalement des affaires pénales.

ÉPICÈNE également compter sur plusieurs avocates de confiance dans les cantons de Genève et Vaud, qui nous apportent leur aide et prennent en charge des procédures au besoin.

Durant l'exercice écoulé, le service juridique a fourni conseils et assistance aux membres d'ÉPICÈNE, ainsi qu'à d'autres personnes concernées qui en avaient besoin, principalement dans les domaines du droit de l'assurance maladie, du droit pénal, du droit du travail et du droit de la

procréation médicalement assistée. Les litiges pour lesquels nous recevons le plus de demandes ont malheureusement trait aux assurances-maladies.

Dans ce contexte, environ une dizaine de cas ont été pris en charge par les membres du conseil juridique, en tant qu'avocate, ou par une avocate de confiance. Dans ce contexte, le fonds juridique d'ÉPICÈNE a été amené à intervenir à plusieurs reprises.

Nous avons commandé et déposé un avis de droit pour nous opposer à un projet de loi cantonale à Genève restreindrait les droits et l'accès aux soins des personnes trans* d'une manière catastrophique.

Pour le surplus, notre service juridique a répondu à une vingtaine de demandes de renseignements et de conseils dans les domaines de l'assurance maladie, de droit de la procréation médicalement assistée, ou encore, de problèmes rencontrés dans la prise en charge médicale.

ÉPICÈNE agissant activement pour la création d'un centre unique en Suisse pour les chirurgies de réassignations de genre et la reconnaissance de ces opérations comme médecine hautement spécialisée, nous militons pour que dans l'intervalle, les assurances prennent en charges de telles chirurgies réalisées à l'étranger.

ÉVÉNEMENTS PONCTUELS

Capsules vidéo en collaboration avec Nyx Professional Makeup

En novembre 2023, à l'occasion de la Journée du Souvenir Trans et de la Transgender Awareness Week, ÉPICÈNE a renouvelé sa collaboration avec NYX PROFESSIONAL MAKEUP pour produire une série de capsules vidéo mettant en lumière les expériences des personnes transgenres et non-binaires de Suisse allemande. Cette initiative s'inscrit dans la continuité du projet lancé en 2022, qui avait déjà reçu un accueil très favorable.

Les capsules, diffusées sur les pages Instagram de NYX (@nyxcosmetics_ch), ont non seulement permis de donner une visibilité précieuse aux personnes trans* en Suisse, mais ont aussi renforcé l'idée que chaque voix mérite d'être entendue et célébrée. Avec plus de 6 millions de vues, ces vidéos ont atteint un large public, sensibilisant des milliers de personnes à la diversité des identités de genre. Les modèles Antonia Beutler, Susanne Wolf et Eros Serravalle ont joué un rôle central dans ce projet, incarnant avec courage et authenticité les messages de diversité et d'inclusion que nous cherchons à promouvoir.

Invitation du groupe LGBT des Socialistes

Le 20 janvier 2023, ÉPICÈNE a répondu favorablement à l'invitation du groupe LGBT des Socialistes pour participer à une rencontre avec d'autres associations LGBTIQ+ genevoises. Bien qu'ÉPICÈNE soit une organisation apolitique, cette invitation représentait une opportunité unique d'échanger sur les besoins et les défis communs rencontrés par les associations LGBTIQ+ de Genève.

Cette rencontre a permis d'établir un dialogue entre les différentes organisations présentes, offrant un espace pour partager des idées, des stratégies et des expériences. Elle a également renforcé la cohésion entre les associations, créant ainsi une base solide pour de futures collaborations. Ce type de rencontre est crucial pour renforcer l'efficacité de nos actions collectives et pour garantir que les voix de la communauté LGBTQ+ soient entendues et respectées dans les débats publics.

Projection du film "20'000 espèces d'abeilles"

Le 1^{er} mars 2024, ÉPICÈNE a collaboré avec Cinework pour organiser la projection du film "20'000 espèces d'abeilles" réalisé par Estibaliz Urresola Solaguren. Le film aborde avec une grande finesse le questionnement de l'identité de genre chez l'enfant et son impact sur la famille.

À cette occasion, un débat avec la quarantaine de personnes du public a eu lieu après la diffusion du film. Pour l'occasion, ÉPICÈNE avait invité l'association TransParents à se joindre à la discussion.

Ce film a été projeté lors de deux séances distinctes, offrant à chaque fois une opportunité unique de sensibiliser le public aux réalités des personnes trans* et non-binaires. Les retours du public ont été très positifs, soulignant l'importance de ces discussions dans le cadre de la sensibilisation et de l'éducation.

Une seconde diffusion a été organisée le mercredi 15 mai 2024 par le Bureau de promotion de l'égalité et de prévention des violences (BPEV) au cinéma Bio de Carouge. Cette projection a attiré un public très diversifié et a été suivie d'une discussion animée par le BPEV en présence de TransParents et d'ÉPICÈNE.

Projection du film "La Belle de Gaza"

Le 7 juin 2024, ÉPICÈNE a organisé en partenariat avec Sister Distribution la projection du film "La Belle de Gaza" aux cinémas du Grütli à Genève. Ce film poignant explore, à travers une

perspective unique, les réalités de femmes trans* travailleuses du sexe dans la région de Gaza et Tel-Aviv. Cette séance a attiré environ 50 spectateurs.

L'objectif de cette initiative était d'utiliser le cinéma comme un outil de sensibilisation et de réflexion sur des thématiques globales de diversité et de résilience, en résonance avec la mission d'ÉPICÈNE de promouvoir l'inclusion et la compréhension des identités marginalisées. La projection a été suivie d'une discussion animée avec le public, offrant un espace d'échange où les participants ont pu exprimer leurs réactions et discuter des thèmes abordés dans le film.

Zurich Pride 2024 avec NYX Professional Makeup

Le 15 juin 2024, ÉPICÈNE a participé à la Zurich Pride, la plus grande manifestation en faveur de la diversité et de l'inclusion de Suisse. Avec NYX PROFESSIONAL MAKEUP, nous avons défilé sur un char dans les rues de Zurich, aux côtés de dizaine de milliers de personnes venues célébrer l'égalité des droits et la diversité des identités au rythme d'une musique endiablée.

Cette participation à la Zurich Pride a marqué un moment fort pour notre association, soulignant notre engagement continu envers la communauté LGBTQ+ de toute la Suisse. L'événement a permis de montrer la visibilité des personnes trans* dans un contexte festif et inclusif, tout en renforçant notre partenariat avec la société du groupe L'Oréal. Ensemble, nous avons mis en avant des messages d'amour, de respect, et d'acceptation, contribuant à faire de cette journée un symbole de progrès et d'inclusivité.

PROJETS À LONG TERME

CIST-WPATH Phase 1

Le projet **CIST-WPATH**² est une initiative importante d'ÉPICÈNE, en collaboration avec la Fondation Agnodice à Lausanne, qui vise à combler les lacunes dans la formation des professionnels·x·les de la santé en Suisse en matière de prise en charge des personnes transgenres et de la diversité de genre (personne trans* ou TDG), non seulement pour leur transition mais aussi durant leur vie en général.

Ce projet fait suite au succès de CIST22 organisé par ÉPICÈNE, en collaboration avec l'Université et les hôpitaux universitaires de Genève. Impressionnée par l'impact du colloque, la WPATH a

² La World Professional Association for Transgender Health (WPATH) est une organisation professionnelle et éducative interdisciplinaire à but non lucratif dédiée à la santé des personnes transgenres et de la diversité de genre. Elle publie depuis 40 des standards de soins et offre des formations pour les professionnel·x·les de santé soucieux de prendre en charge correctement les personnes transgenres et de la diversité de genre.

approché ÉPICÈNE et la Fondation Agnodice en août 2023 pour organiser une formation en Suisse, sous son égide scientifique, permettant aux futurs·x·es participant·x·es d'obtenir les crédits théoriques, indispensables pour suivre le mentorat et obtenir ainsi sa certification.

Cette collaboration a permis de structurer le projet CIST-WPATH avec un soutien des cantons de Vaud et de Genève, où se situent les deux entités. La première phase de ce projet, qui s'est déroulée de janvier à juin 2024, a été dédiée à la planification globale de cette formation d'envergure. Elle a inclus la sélection de Berne comme lieu central pour l'événement, la mise en place de partenariats avec des experts médicaux suisses et internationaux, ainsi que l'élaboration d'un programme de formation qui reflète les standards de la WPATH.

La portée de ce projet est considérable, car il ne s'agit pas simplement de fournir une formation, mais bien d'élever les standards de soins en Suisse et d'influencer positivement les pratiques médicales. Lorsque la formation se déroulera en septembre 2025, elle réunira des professionnels·x·les·x·les de toute la Suisse, contribuant à renforcer le réseau national de compétences spécialisées dans la santé des personnes trans*. Cette initiative symbolise une avancée majeure pour ÉPICÈNE et ses partenaires, avec un impact durable sur la qualité des soins en Suisse.

CU&MHS Phase 1 - Centre Unique pour les chirurgies de réassignation & Médecine Hautement Spécialisée

Le projet CU&MHS incarne l'ambition d'ÉPICÈNE de contribuer à créer un centre unique en Suisse dédié aux chirurgies de réassignation des caractères sexuels primaires, tout en obtenant la reconnaissance de ces interventions comme médecine hautement spécialisée. Ce projet a pris forme à la suite de discussions approfondies avec des experts médicaux et des autorités sanitaires, qui ont tous reconnu l'urgence de centraliser ces compétences pour améliorer la qualité des chirurgies de réassignation offertes aux personnes trans*.

La première phase du projet, qui a eu lieu de janvier à juin 2024, a été marquée par la mise en place des fondations nécessaires à sa réussite à long terme. Cette phase a permis d'établir des partenariats stratégiques avec des professionnels·x·les·x·les médicaux, garantissant ainsi un niveau d'expertise élevé. Un planning détaillé a été élaboré, intégrant les étapes administratives et les besoins en financement, assurant que chaque aspect du projet soit soigneusement préparé.

Ce projet, qui s'étendra jusqu'en 2026, voire au-delà, a pour objectif d'offrir un accès équitable et de haute qualité aux soins chirurgicaux pour les personnes trans*. En créant un centre unique,

ÉPICÈNE vise à centraliser les ressources, à améliorer l'expertise et à fournir des soins continus et spécialisés. Ce projet représente une avancée majeure dans la reconnaissance des droits à la santé des personnes trans* en Suisse.

TRANSPHY-24

TRANSPHY est une formation innovante destinée aux physiothérapeutes et autres professionnels·x·les de santé spécialistes du plancher pelvien. Depuis sa première édition en 2023, elle répond à un besoin croissant de compétences spécifiques dans la prise en charge des personnes trans* que ce soit avant, ou après leurs opérations.

Le succès de la première édition tenue à Genève en 2023, a débouché sur une nouvelle session de deux jours, tenue cette fois dans les locaux du CHUV à Lausanne à la fin août à Lausanne.

Fruit d'une collaboration étroite avec l'Association Suisse des Physiothérapeutes spécialisés en Uro-Gynécologie et Pelvi-Périnéologie (ASPUG-PP), le programme répond précisément aux besoins du terrain. L'objectif principal est d'équiper les professionnels·x·les de santé des outils nécessaires pour offrir des soins adaptés et inclusifs aux personnes trans* devant préparer leur plancher pelvien avant les lourdes chirurgies de réassignation, ou le faire soigner après. Ce programme comble un vide important dans la formation actuelle des physiothérapeutes.

La journée théorique permet également des échanges intéressants entre les différentes professions représentées, notamment infirmier·x·ères, généralistes, chirurgiens et physiothérapeutes. Cette journée offre aussi l'opportunité de sensibiliser davantage à l'importance d'une approche inclusive et respectueuse dans les soins.

STEFI : Consultations Infirmières et Formation de Soins Pré et Post-Opératoires de Réassignation de Genre

Le projet STEFI est un projet qui répond à un besoin critique de consultations spécialisées pour les personnes transgenres, en particulier dans le cadre des soins pré et post-opératoires, en dehors de la chirurgie. En collaboration avec le Groupe Santé Genève, ÉPICÈNE a conçu ce projet pour pallier les lacunes actuelles en matière de prise en charge pré et post opératoire de cette population.

Ce programme, qui débutera en janvier 2025, propose des consultations assurées par une infirmière praticienne avancée (APN), formée pour répondre aux besoins spécifiques des personnes trans*. En plus de ces consultations, le projet inclut des sessions de formation destinées aux infirmiers·x·es visant à améliorer leurs compétences pratiques et théoriques dans ce domaine.

L'impact de STEFI est double : il contribue à réduire les complications post-opératoires fréquentes chez les personnes trans*, tout en formant les professionnels·x·les de santé aux défis spécifiques liés à ces interventions. En améliorant la qualité des soins et en offrant un accompagnement personnalisé, ce projet représente une avancée significative dans l'amélioration de la prise en charge médicale des personnes trans* à Genève.

PRESTATIONS AUX ENTREPRISES – 6 ENTREPRISES S'ENGAGENT

Durant l'exercice 2024, ÉPICÈNE a renforcé son engagement en faveur de l'inclusivité des personnes trans* dans les milieux professionnels et associatifs. Nous sommes fiers d'avoir collaboré avec plusieurs institutions et entreprises renommées pour les accompagner dans cette démarche essentielle.

Parmi nos partenaires, nous avons travaillé cette année avec différents départements de la Ville de Genève, L'OREAL SUISSE S.A., le Musée international de la Croix-Rouge, Solevo Group et la Fondation Maison des femmes.

FINANCES

L'exercice 2024 a été particulièrement difficile pour ÉPICÈNE en raison, premièrement du coût très important de l'avis de droit démontrant que les projets de lois nés à Genève, mais se répandant peu à peu, au moins dans leur esprit, dans d'autres cantons romands, violent les Constitutions fédérale et cantonale et contreviennent gravement aux lois encadrant les pratiques médicales, et deuxièmement de notre incapacité à trouver un financement idoine.

Ainsi, nous avons clos nos comptes avec un résultat négatif important qui impacte significativement nos fonds propres au point que ces derniers présentaient au 30 juin un solde négatif de CHF 11'123.--.

Le comité a estimé néanmoins que la continuité de l'exploitation n'était pas menacée, d'une part parce que la présidente a postposé l'intégralité de sa créance, représentant un montant supérieur au manque de fonds propres, et d'autre part parce que la subvention de la ville de Genève pour l'année civile 2024 était en attente. Cette dernière, de CHF 48'960.--, a été versée le 2 août.

Les états financiers et le rapport du réviseur figurent dans les pages suivantes.